
यूपीजीआईएस-2023  

बैंक उद्योगपतियों को आसान शित और कम समय में दें लोन:  

मा. वित्त मंत्री, श्री सुरेश खन्ना 

- यपूीजीआईएस-23 के ट्ांसफॉर्मिंग फाइनेंर्शयल लैंडस्केप इन यपूी/ए बैंकसत 
राउंडटेबल सेशन में विर्िन्न बैंक के प्रतितनधियों ने पनैल डडस्कशन में िाग 
र्लया  

- वित्त मंत्री बोले, आज प्रदेश की सदुृढ़ काननू व्यिस्था सबसे बडी उपलब्धि     

लखनऊ, 12 फरिरी, 2023: किसी भी देश या प्रदेश िे वििास िो नई बुलंददयां देने में बैंि 
और उद्योग िा ही सबसे बडा रोल होता है। बबना बैंिों िे सहयोग िे इसिी िल्पना नहीं 
िी जा सिती है। प्रदेश िे मा. वित्त मंत्री श्री सुरेश खन्ना ने बैंिों से प्रदेश में ननिेश िे ललए 
आने िाले उद्योगपनतयों िो िम िागजात और आसान शतत पर लोन देने िी अपील िी। 
साथ ही िहा कि इस प्रकिया िो अपनाने में ज्यादा से ज्यादा डिजजटलाइजेशन िा प्रयोग हो 
यह भी जरूरी है। िें द्र सरिार से लेिर योगी सरिार िा फोिस एमएसएमई यूननट पर है। 
बैंिों िो भी इस ओर फोिस िरना होगा तभी प्रदेश िो िन दिललयन इिोनॉमी बनान ेिे 
लक्ष्य िो हम बुलेट िेन िी रफ्तार दे सिें गे। मा. वित्त मंत्री श्री सुरेश खन्ना यूपीजीआईएस-
23 िे व्यास हाल में आयोजजत िांसफॉलमिंग फाइनेंलशयल लैंिस्िेप इन यूपी/ए बैंिसत 
राउंिटेबल सेशन में बोल रहे थे। इससे पहले सेशन में विलभन्न बैंि िे प्रनतननधियों और 
स्टेिहोल्िसत ने पैनल डिस्िशन में भाग ललया, जजसमें उन्होंने अपनी योजनाओं िे बारे में 
विस्तार से बताया।  

ब्जस प्रदेश में कानून व्यिस्था सबसे बडी समस्या थी आज िही सबसे बडी उपलब्धि 

मा. वित्त मंत्री ने िहा कि िें द्र सरिार िी तरह ही योगी सरिार ने प्रदेश में एमएसएमई 
यूननट िो बढाने िे ललए पॉलललसयों में िई तरह िी ररयायतें दी हैं। यही िजह है कि प्रदेश 
में देश ही नहीं विदेश िे ननिेशि भी यूपी में अपना उद्योग लगाने िे ललए यूपीजीआईएस-
23 िे इस महािंुभ िा दहस्सा बनने िे ललए यहां आए। इसिे ललए मैं उन सबिा आभार 
व्यक्त िरता हंू। उन्होंंनंे सेशन में मौजूद विलभन्न बैंि िे प्रनतननधियों से िहा कि िह 
अपनी ब्ांच में खलेुमन से लोन देने िे टारगेट िांे पूरा िरे क्योंकि किसी भी जस्थनत से 
ननपटने िे ललए प्रदेश सरिार उनिे साथ खडी है। योगी सरिार िी नीनतयों िा ही असर है 
कि प्रदेश में एक्सपोटत बढा है, जो िततमान में एि लाख 56 हजार िरोड िो पार िरने िाला 
है। उन्होंने िहा कि बैंिसत एमएसएमई यूननट िो लोन देने में िोई िसर न छोडें क्योंकि 



यही यूननट उनिी ग्रोथ िा इंजन भी बनेंगी। इन यूननट िो बैंि आसान शतत पर देने िे 
साथ उनिे साथ अच्छा व्यिहार िरें। साथ ही िस्टमर द्िारा किया गया िलमटमेंट्स िो भी 
पूरा िरें इसस ेउनिी छवि िो पहले स ेअच्छी होगी ही साथ में उनिा बबजनेस टारगेट भी 
समय से पूरा होगा। वित्त मंत्री ने िहा कि प्रदेश में िभी िानून व्यिस्था सबसे बडी समस्या 
थी, जजसिी िजह से उद्योगपनत यहां से पलायन िर रहे थे। वपछले छह िर्षों में योगी 
सरिार ने नतेतृ्ि में िानून व्यिस्था में िाफी बदलाि हुआ है। ऐसे में जजस प्रदेश में लचर 
िानून व्यिस्था सबसे बडी समस्या थी आज उसी प्रदेश में सुदृढ िानून व्यिस्था सबसे बडी 
उपलजधि है।  

डडब्जटलाइजेशन की ददशा में एसबीआई ददन प्रति ददन आगे बढ़ा रहा कदम  

पैनल डिस्िशन में पीएनबी िे चयेरमैन ने िहा कि उनिा सबसे ज्यादा फोिस किसान 
उत्पादि संगठन (एफपीओ) पर है। इसिे ललए बैंि िी ओर से िई तरह िी स्िीम जारी िी 
गई है। उन्होंने िहा कि प्रदेश में 4.6 प्रनतशत िी दर से एग्रीिल्चर में ग्रोथ हो रही है इसे 
बढाने िे ललए हमारी बैंि फसल बीमा समेत िृवर्ष से जुड ेतमाम इंफ्रा पर किसानों िी मदद 
िर रही है। एसबीआई िे डिप्टी मैनेजजंग िायरेक्टर श्री प्रिीन राघिेंद्र ने बताया कि उनिी 
बैंि ने डिजजटल इिोनॉमी िे क्षेत्र में िाम किया है और लगातार इसे बेहतर िरने पर िाम 
िर रही है। उन्होंने िहा कि एसबीआई िा िरीब 97 प्रनतशत िांसजेक्शन अलग-अलग पैनल 
पर होता है इसे एि िरने िे ललए बैंि ने यूनो एप लांच किया, जजसमें 5 िरोड 80 लाख से 
अधिि लोगों िो बोित किया गया है। िहीं एमएसएमई यूननट िे ललए एि एप ििलप किया 
गया है, जजसिे माध्यम से 20 लाख ति िे लोन िे ललए बबना किसी िागजात िे लोन ददया 
जा रहा है। पैनल डिस्क्शन में बैंि ऑफ बडौदा िे एग्जीक्यूदटि िायरेक्टर श्री देबदत्त चदं्र, 

एचिीएफसी िे िंिी हेि श्री अरविदं िोहरा, यूननयन बैंि ऑफ इंडिया श्री वििेि िाही ने अपने 
बैंि िी स्िीमों िे बारे में विस्तार से बताया और चचात िी। 


